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□本报记者 牛超 文/图

8月 19日早上吃过早饭，
关英便出门拿起楼道间的扫
帚撮箕，打扫起院内和楼道里
的卫生。这一习惯她已坚持
20多年。

“以前都是刘老师打扫，
我也是在她的带动下才干
的……”关英正说着，刘金娥
下来了，她边走边拿着抹布擦
拭楼梯扶手。她就是关英口
中的“刘老师”。

热心居民打扫楼院

关英和刘金娥住在新华
区湛北路街道文园社区沿河
东路 27 号楼。这是一幢六
层老楼，始建于1985年前后，
三个单元有 36 户居民。“这
是一个商品楼，居民很杂。”
刘金娥说，她是 1986 年搬到
该院居住的。搬来时，这个
院就没人管。

“我们不能自己管吗？卫
生我们可以自己打扫。扫了
一辈子地，这点活算啥？”刘金
娥今年78岁，退休前在市城
管处清洁一队上班，其间还被
评为全国劳动模范。

说干就干。自此，刘金娥
开始每天打扫楼院和楼道的
卫生。在她的带动下，关英等
人也加入进来。扫帚、撮箕不
知用坏了多少个，有他们自己
买的，也有社区为他们配的。

卫生有人打扫了，如何清
运垃圾又是难题。刘金娥和
关英便挨家挨户找邻居商
量，决定大家凑钱找人清理，
每家每月10元钱，一年一交，
确保垃圾天天清理。

当天上午，记者来到该
楼，院内道路干净整洁，地面
上划有电动车、三轮车停车
位，车辆停放有序。楼道里，
墙壁洁白，楼梯扶手一尘不
染。院内垃圾箱里的垃圾已
经被清运走。

停了几十年的暖气通了

关英今年 69 岁，退休前
在市国资委上班。据了解，该
楼居民以老人居多，大家都不
太会用智能手机，所以卫生费
只能当面收取。文园社区党
支部书记翟银环说，去年因为

疫情等原因，该院的卫生费没
有及时收，她到该院查看情
况，正好遇到他们在收卫生
费，“楼下一喊，半个小时可收
齐了。”对此，翟银环感慨了很
长时间。

“都是我们自己的事，也
是为了我们自己好，有啥可推
诿的。”关英说，偶尔有邻居不
在家没交卫生费，她也会 50
元、100元地垫上。“在一起住
几十年了，以前不熟悉，现在
也早就熟悉了。只要不多，垫
点也没啥。”

27号楼建成后，通了3年
暖气。后因各种原因，暖气一
直没有再通。每到冬天，居
民都想办法取暖，电暖气、空
调……对此，居民意见不小。
去年老旧小区改造，借着这个
机会，居民姜平平和社区一起
到热力公司，协商通暖一事。

“这孩子特别热心，她虽
然在这儿有房子，但并不在这
儿住。为了暖气的事跑前跑
后，而且平时有啥跑腿的事，
也都是她帮忙。”刘金娥说，经
过大家的一致努力，去年11月
底，停了几十年的暖气终于又
通上了。

相互理解齐心为楼院

史老太太今年 80 多岁，
几年前老伴去世，孩子工作
忙，她经常一个人在家。

电视不出图像了、水管坏
了、燃气灶打不着了……每次
遇到问题，她总是找对门邻居
关英帮忙。关英的丈夫李湘
江今年70来岁，每次处理这
些小问题，都不在话下。

“远亲不如近邻，我可没
少麻烦他们。”提起自己的邻
居，史老太太说，邻居们知道
她一人在家，经常主动问她需
不需要帮忙。

刘金娥说，他们楼院虽然
没有物业，但能三十多年如一
日地保持着干净整洁，离不开
所有住户的支持与参与，“只
要大家相互理解，齐心协力，
一定会越来越好！”

“27号楼居民自管工作取
得不错的成绩，离不开该楼几
位老党员的辛苦付出。”翟银
环说，“我们将汲取他们的经
验，向其他无主管楼院推广。”

居民“当家”无主楼院自管30多年

□本报记者 王辉

经过两年多曲折施工及
有关部门检测验收后，8月16
日上午，新华区中兴路街道
中兴社区中兴小区37号院19
号楼的高层住户，喜气洋洋
地乘上了电梯。

8月19日上午，记者站在
19 号楼下，只见五个单元门
前耸立着五座高塔般的电梯
井道，其外墙上铺设的一块
块崭新的黄色瓷砖，在阳光
照耀下闪闪发光。该楼一单
元居民郭根旺正推着轮椅上
的老伴周风恋，准备乘电梯
回家。

北京来客“无偿建电梯”

今年77岁的郭根旺是中
兴小区37号院业委会主任。
郭根旺说，19 号楼建于 1994
年，一共八层五个单元，居住
着80户居民，其中有不少老
年人。前些年，该楼发生多
起老年人突发疾病，但因居
住楼层较高，导致老年人下
楼看病受阻或受伤的事情。
为此，许多住户都企盼着该
楼能装上电梯。

2019年4月，大家的美好
愿望引起北京一家养老投资
管理有限公司的关注。这家
公司主动找到19号楼居民代
表，商谈安装电梯一事。即
由这家公司出资为居民无偿

安装五部电梯。电梯启用
后，居民们仅需交纳电费和
少量的使用费即可。居民们
纷纷拍手称快，企盼对方尽
快施工。

“无偿建电梯”成泡影

2019 年 6 月，四川成都
一家电梯安装公司谢经理受
上述北京公司的委托，带领
一支施工队伍进驻 19号楼，
开始在一、二、五三个单元门
前开挖地基，承建电梯井
道。半年后，施工队在三个
单元门前建起三座电梯井道
的钢架结构。眼看就要建成
了，但电梯井道却未能按期
竣工。

郭根旺说，两家公司之
间签订了承建电梯安装的施
工协议。后来据谢经理所
说，双方的协议未能如约履
行，资金不到位，致使电梯安
装一事陷入困境。

居民集资安装电梯

该楼安装电梯陷入僵
局一事引起中兴社区的注
意。中兴社区党支部书记
刘艳领找到谢经理以及郭
根旺等业委会成员积极商
谈对策，最后达成一致协
议，由居民们共同出资购买
电梯及谢经理承建施工的
电梯井道，一个单元需要支
付 19万元，其中电梯 14万余

元，电梯井道 4.5 万元。根
据楼层不同，居民们分摊的
电梯安装费也各不相同，低
楼层平均每户7000元，高楼
层每户20000多元。

但仍有不少居民不愿意
自掏腰包装电梯，即便愿意
了也对自己出钱的标准存在
异议。为此，刘艳领与郭根
旺等人商量，决定先从一单
元的党员居民做工作，“要让
党员起模范带头作用。”最
终，一单元 8 户居民同意共
同出资安装一部电梯，待电
梯装上后，剩下的 6 户则按
一定标准补交相应的费用。
2020年底，该楼一单元的电
梯顺利安装完毕，并很快投
入使用。

刘艳领说：“有了一单元
的示范效应，今年 4到 6月，
又有两个单元相继装上了电
梯。”8月10日，该楼最后两个
单元（三、四单元）的电梯也
装上了。至此，历时两年多，
19号楼五个单元全部装上了
电梯。8月16日，经市特种设
备检验所验收，最后两部电
梯正式投入运行。

谈及电梯的管理与使
用，郭根旺说：“现在一个单
元安排两个人义务管理电
梯，一人负责安全，一人负责
收费，除一楼外，一户有几口
人，就办几张电梯乘用卡，一
人乘一次电梯仅花一毛钱。”

历时两年多 这里的居民用上了电梯

8 月 19 日上午，在市区乌江河口公园里，市民在赏花。随着天气渐渐转凉，市区公
园、广场种植的月见草、鼠尾草等逐渐进入盛花期，鲜艳的花儿为鹰城的秋天涂抹上片片
美丽的颜色。 本报记者 彭程 摄

秋日花娇

刘金娥（右）和关英在楼院打扫卫生


